

EL GENIO DE LA LIBERTAD.

PERIÓDICO DE LA TARDE.

En todos los dias excepto los domingos en que con fundamento se crea no haya de regresar de Barcelona el paquete vapor ó buque correo, y en otro caso cesará los sábados.

Se vende en la librería de PEDRO JOSÉ GELABERT, plaza de San Juan, á 10 reales vellón mensuales en esta isla, y 12 en la metrópoli franco de porte.

MAÑANA.—*San Dionisio Areopagita ob. y compañeros mártires.*

EL SOL. { Sale..... á las 6 y 21 minutos.
 { Pónese.. á las 5 y 39 minutos.

El objeto de dar cuenta á nuestros lectores de las noticias mas importantes que por el correo llegado esta mañana, damos la presente hoja.

Noticias estrangeras.

ITALIA.

LUGA 16 de setiembre.

Ha estallado una insurreccion; á consecuencia de haber sido invitada la guardia civil á ser recibida en Pisa, se preparaba á salir, cuando el jefe lo impidió, la hizo replegar á la municipalidad y despues la desarmó. Fué causa de esta insurreccion la creencia de que se reunian tropas para marchar contra Liorna. El pueblo se armó con piezas de artillería por el camino, por si venian tropas. Las puertas de la ciudad se cerraron, pero va renaciendo el sosiego y tranquilidad.

Algunas correspondencias de Milan que circulan por todas partes. Radetzki queria cerrar la catedral de Milan en cuartel de castaño. El arcipreste Oppizoni le ha impedido hacer este acto de impiedad vandálica. Fuera de la ciudad de Tesino, en el camino de Pavia, hay tropas. En Magenta están estacionados 40,000 soldados. En Brescia ha habido nuevas colisiones entre los habitantes y los austriacos, á consecuencia de los nuevos rigores de los austriacos.

Un decreto de Carlos Alberto las dos provincias de Montón y Roca-Bruna quedan agregadas al reino de Cerdeña, á consecuencia de la decision que demandaron á estas con su principio quien les habia engañado en las promesas que hizo. Al decreto de Carlos Alberto ha precedido el acuerdo espontáneo votado por ambos reinos, primero de declararse ciudades libres, y despues de verificar su union á la Cerdeña.

En la *Gaceta piemontesa* del 19 se lee lo siguiente: Pasado mañana espira el plazo de seis meses de la duracion del armisticio. No habiendo anunciado ninguna de las partes beligerantes un armisticio ocho dias antes del término conforme lo estipulado, las hostilidades seguirán suscitas de ocho en ocho dias; deben, pues, mirarse con los rumores de una nueva tregua.

ALEMANIA.

FRANCFORT 20 de setiembre.

Este está terminado: la ciudad se ve llena de soldados. Dictadura militar. Acaba de decretar la Asamblea nacional una comision de investigacion. El acusado M. Wesendonk, diputado de la izquierda, y uno de los oradores de la Pfingstweidt, se habla de poner en acusacion á todos los miembros de la izquierda que hablaron en el mismo lugar. Hé aqui algunos detalles sobre el hecho. Fué empañada por los habitantes de las montañas y por los *turners* (asociados para la revolucion). De los 6000 que asistieron á la reunion de la Pfingstweidt, solo entraron 600 para tomar parte en el combate. El príncipe Lichnowski pasó á caballo el lúnes á las dos de la mañana: pasar por la calle de Bockean atropelló á un soldado, el cual le dirigió algunas injurias. Por respuesta Lichnowski llamó á la guardia y le mandó prender. Continuó su camino y encontró

al coronel Arneswald. En la puerta de Friedberg dieron con un destacamento de *turners* y paisanos, Lichnowski los trató con ademán amenazador de revolucionarios impios; pero á poco salió un tiro de entre los *turners* y el príncipe se bamboleó sobre su caballo.

Entónces se le disparó una descarga. Arneswald, que se habia alejado de él un poco, acudió á prestarle auxilio, pero una bala le atravesó la cabeza y cayó del caballo. Lichnowski, aunque mortalmente herido por siete balazos, intentó salvarse, pero los paisanos armados de hoces se echaron sobre él para despedazarlo. Sorprendidos por la tropa abandonaron su presa; el príncipe, que aun vivia, fué llevado al hospital, donde espiró á las diez y media de la noche. Su compañero Arneswald sucumbió pocas horas despues.

El martes ocurrieron escenas terribles, aun despues de terminado todo. Ocho insurgentes se habian ocultado en una casa. Denunciados por el propietario, la mayor parte fueron fusilados por los soldados austriacos. Cuarenta y dos de los principales insurrectos han sido conducidos á la ciudadela de Maguncia. M. H. Keshner, ministro del Interior, se salvó milagrosamente. Cayó en Hochst en manos del pueblo y fué libertado por la admirable presencia de ánimo de un comisario de policia, en el momento mismo en que iba á ser ahorcado.—P. D. En el Oberland y la Suavia reina la mayor efervescencia en los ánimos.

Declaracion de Francfort en estado de sitio.

El combate duró hasta las diez de la noche del 18, en la Voengessasse, en la Zeil, en la Allerkeiligengasse, en la Fahrgasse, y en la direccion de Sachsenhausen, parages donde fué muy vivo. La tranquilidad quedó restablecida. Los cañonazos que se habian oido con mucha frecuencia cesaron, y se fijó la órden siguiente:—En atencion á continuar la insurreccion, Francfort queda declarado en estado de sitio y se proclama la ley marcial.—Quedan suspendidas todas las asociaciones y se prohíbe rigurosamente á sus miembros que se reúnan. El que mueva la insurreccion, el que oponga resistencia á las tropas ó se encuentre sin autorizacion, con armas, será perseguido con sujecion á la ley marcial.—Francfort 18 de setiembre de 1848.—El ministro de la Guerra por el imperio, Schmerling.

—Durante el combate aparecieron en varias casas de las calles donde habia barricadas la inscripcion siguiente: *La propiedad es sagrada ¡todo ataque contra ella será castigado de muerte!*

—Durante la lucha de las barricadas, 1600 paisanos de Hanau armados reunidos, á media legua de Hellgenthor, enviaron á decir á los de Francfort que estaban dispuestos á tomar parte en el combate si querian proclamar á la República.

—La tranquilidad está restablecida, pero la rebelion ha cundido mas lejos y reina mucha fermentacion á lo largo del Rhin hasta Basilea.

PROCLAMA DE LA REPÚBLICA EN BADEN.

En la *Gaceta Nacional* de Suiza del 22 de setiembre leemos lo que sigue:—Se ha proclamado la República en el gran ducado de Baden. No tenemos otras noticias sobre el particular que las de los cantones limítrofes de Basilea. M. Struwe que habia ido al gran ducado para responder á un requerimiento relativo á su *Espectador Aleman*, ha

sido acogido con entusiasmo por el pueblo, que lo ha acompañado á Lorrach y conducido á la casa municipal. Ha arengado al pueblo. Han sido encarcelados el bailio y otros empleados, así como el doctor Kaiser, que pasaba hacia mucho tiempo por espia. Los aduaneros habian huido á las tres de la tarde. Esta noche se ha tocado á rebato en todos los distritos. Una multitud de personas ha trasladado aquí lo que poseian.—En Weil, la cólera popular se ha descargado especialmente contra el cura, que se habia hecho odioso por su fanatismo monárquico. Se han roto los vidrios de sus ventanas. El director de la aduana de Leopoldohof se ha refugiado aquí. Solo ha quedado un aduanero. Los jóvenes han salido en dos columnas hacia Carlsruhe. En la parte superior del círculo del Lago se ha proclamado la *Lanstorm* (levantamiento en masa). Los refugiados vuelven á sus hogares; los de Suiza no tenian armas, pero las han hallado en los distritos badenses fronterizos. Dicese que los republicanos han arrastrado los carriles de los caminos de hierro, para ponerse á cubierto del ataque de las tropas; tampoco dejan marchar á ninguna diligencia. Muchos se han quedado en Basilea. Esto se parece bastante á una segunda expedicion de cuerpos francos, como la que se verificó en Lucerna cuatro meses despues de la primera.

Segun noticias mas recientes, el gobierno republicano provisional de Loerrach se ha apoderado de los caudales públicos, ha recibido el juramento por la República de algunos aduaneros, publicado la ley marcial contra los traidores y contrarios al movimiento, y decidido que se conservarán provisionalmente las aduanas, pero en interes de la República. Dicese que no faltan armas y municiones y que el entusiasmo por la República es mayor que la primera vez. Struwe ha dirigido al pueblo alemán la siguiente proclama:

«La lucha de los pueblos con sus opresores ha empezado. Se ha disparado al pueblo en las calles mismas de Francfort sobre el Mein, residencia del poder central impotente y de la vocinglera Asamblea nacional. Solo la espada puede salvar al pueblo alemán. Si la reaccion triunfa en Francfort, la Alemania se verá esplotada y oprimida por las vias legales de un modo mas terrible que lo seria en las guerras mas sangrientas. ¡A las armas, pueblos alemanes! La República es el único que puede llevarnos al fin á que aspiramos. Viva la República alemana. En nombre del gobierno provisional.—G. Struwe.»

República alemana.—Prosperidad, educacion, libertad para todos.—Cuartel general de Lorrach, 21 de setiembre de 1848.—Orden de servicio para todos los burgomaestres.—Los burgomaestres deberán bajo su responsabilidad personal: 1º Hacer tocar á rebato durante todo el dia y encender hogueras por la noche en las montañas inmediatas, mientras el ejército republicano se halle en su distrito: 2º Deberán impedir que las personas del partido monárquico se alejen de su distrito, arrestarlas y secuestrar todos sus bienes: 3º Deberán llamar á las armas á los jóvenes y enviarlos á la cabeza del distrito, como esimismo proporcionar á las tropas víveres, equipo y municiones: 4º Deberán tener dispuestas las boletas de alojamiento para que las tropas republicanas puedan ser alojadas bien é inmediatamente. Los burgomaestres son responsables de la inmediata ejecucion de la pre-

ente orden en nombre del gobierno provisional.—
G. Struve.

SUIZA.

Dice la *Concordia* del 20 que Venecia está defendida por 20,000 hombres, 1000 cañones y una escuadra de siete buques. El entretenimiento de estas fuerzas pasa de tres millones mensuales, y las rentas de la ciudad no pasan de 200,000 libras. Hasta ahora se ha hecho frente á este gasto por medio de empréstitos forzados, pero á últimos de setiembre se habrán agotado los recursos. Ha salido una diputacion para pedir auxilios á la Italia, y dar en cambio del dinero cupones de un empréstito de 10 millones garantidos por la Lombardia y Venecia. (Espectador.)

ESPAÑA.

MADRID 29 de setiembre.

Ayer se ha hablado en algunos círculos de crisis ministerial. No sabemos el fundamento que tenga esta noticia.

Prisiones.—Leemos en *El Clamor*:

«Antes de anoche fueron presos, y conducidos á la cárcel de Corte, don Ramon de Arenas y don Andrés Garcia, y en ella permanecen incomunicados. En la madrugada de ayer lo fueron asimismo don Adolfo Camil, don Manuel Arana, don Teodoro Gridda, doña Juana Robredo, don Eugenio Hidalgo, don José Gotierrez, don Bernardo Zaltonero y don Vicente Rys. Otros muchos, cuyos nombres no hemos podido saber aun, tambien fueron llevados á las prisiones del gobierno político.»

Cárcel de Corte.—Son tantos los presos que hay en la cárcel de Corte, que segun nos han informado están etestadas todas las habitaciones. En las dependencias destinadas para los incomunicados ya no caben mas; por manera, que de seguir las prisiones como hasta el dia, por necesidad habrá de habilitarse otro local. Pasan de 500 los hombres y de ciento y tantas las mugeres que existen en aquel edificio.

Magníficos regalos.—Al despedirse de los duques de Montpensier el señor Sartorius, ha recibido una muestra de su aprecio representada por una caja de oro magnífica con la cifra de doña Maria Luisa Fernanda en brillantes, entregándole tambien para el duque de Valencia una riquísima copa de ágata, preciosamente cincelada y del mas exquisito gusto.

Los duques han regalado asimismo á S. M. la reina un precioso alfiler de brillantes, y al rey una magnífica escopeta de dos cañones, obra maestra del arte y de grandísimo mérito.

Idem 30.

Crisis monetaria.—A pesar de exigirse una contribucion de ocho mil rs. á los cambiantes de billetes de Banco, continúan abiertos y con su cartel de anuncio á la entrada de todos los establecimientos de esta clase. Esta es la mejor señal de que les prueba bien el oficio. (Espectador.)

TORTOSA 27 de setiembre.

Raga con unos 60 hombres, todos armados, sigue siendo dueño de las Salinas.

Los arrabales de esta ciudad llamados de Jesus y las Roquetas, están ya cerrados de tapia con una casa fortificada en cada una donde reside la guarnicion. En el primero se está preparando una casa para el capitán general Villalonga que volverá en breve de recorrer la linea de sus operaciones.

Esta noche pasada ha sido detenida por los matines en la venta del Platé, hora y media ántes de llegar al Parelló, la diligencia que iba desde Barcelona á esa, siendo unicamente robada la correspondencia oficial. (D. de V.)

SAN QUINTIN 29 de setiembre.

Desde que el valiente y entendido señor comandante D. Carlos Saez se halla al frente de la columna de operaciones de este punto, los trabucaires van recibiendo lecciones amargas.

A los pocos dias de haberse encargado de ellas en un encuentro que tuvo por la parte de Marmie-

lla resultó muerto el cabecilla Campanera y posteriormente con otro choque que fué en las inmediaciones de Cabrera causó á los trabucaires la muerte de Juan Sanromá (a) el Riu natural de esta, cinco heridos, recogiendo durante la persecucion cinco mantas, un fusil, una cartera y otros efectos que se vieron obligados á abandonar.

Otro encuentro acaba de tener lugar el dia 26 del presente que ha aterrado á los facciosos que continuamente divagaban por estas inmediaciones, dispersando á las partidas de los cabecillas Monserrat y Tinoy y á pesar de haberse este último encerrado en una casa inmediata á Fontrubi para defenderse con los suyos, logró el referido señor comandante capturarle él mismo, y á tres facciosos mas que se hallan todavia encerrados en la casa fuerte de esta poblacion. El comportamiento tanto de todos los gefes como de los soldados es digno de todo elogio y sin duda es de las columnas que sufren mas y que trabajan con mas gusto para el estermio de los trabucaires, persiguiéndolos sin descansar, que es el único medio que hay para acabar con ellos, pues que al verse siempre incomodados se fastidian y no tienen otro remedio de presentarse como así lo han tenido que efectuar cuatro en el dia de hoy, tres que son naturales de esta y otro desconocido.

Acabo de saber que el cabecilla Tinoy se titulaba gobernador de Fontrubi y que tenia ya su nombramiento: sin duda queria gobernar á los conejos y liebres que corren por aquellos bosques. La faccion en todo quiere hacer como la guerra pasada, pero parece van equivocados sus planes.

VALENCIA 29 de setiembre.

Ha salido de esta capital, por el camino de Cataluña, parte de la fuerza de los batallones de San Marcial que llegaron anteayer.

TARRASA 2 de octubre.

La columna de Centellas mandada por el gefe Bofill, ha tenido un choque bastante serio con los trabucaires, por estas inmediaciones ayer el anoche. Luego que se sepa su resultado, lo escribiré, pues hoy se habla con variedad, y no quiero aventurarme. (Barcelonés.)

La faccion al mando de Cabrera y Posas, ha derrotado una de nuestras columnas compuesta de 200 infantes y 20 caballos al mando del valiente coronel Bofill, en términos, que segun se asegura no llegan á 20 hombres los que escaparon, con muerte de su gefe referido Bofill. (Carta particular.)

BARCELONA 2 de octubre.

Segun una carta de Roma fecha del 22 setiembre se decia en aquella ciudad que los sicilianos se han vuelto á apoderar de Mesina. (Barcelonés.)

Fondos públicos.

MERCADO DE MADRID DEL DIA 30.

Trigo. 32 á 37 rs.
Cebada. 45 á 46 rs.
Algarrobas. 45 á 45 1/2 rs.
Aceite. 46 á 47 rs.
Id. filtrado. á 56 rs.

BOLSA.

Cotizacion del 29 setiembre de 1848.

Sin operaciones.

Títulos del 3 por 100, á 49 3/8 por 100 al contado.

Id. del 4 por 100.

Id. del 5 á 40 5/8 papel.

Cupones no llamados á capitalizar, á 6 por 100 papel.

Deuda sin interés, á 5 7/8 papel.

Láminas provisionales á 3 3/8 dinero.

Deuda negociable del 5 por 100.

Acciones del Banco de San Fernando, de 2,000 rs. nominales y 1,000 desembolso dinero de 46, papel 48.

Billetes de 2 á 1/4 á 2 1/2 deño.

NOTA. Despues de la Bolsa quedó el 3 por 100:

Dinero á 49 1/8 3/16.
El 5 por 100 dinero á 40 1/2
Deuda dinero á 3 3/4.
Billetes del Tesoro del empréstito 100 millones de rs. á 35 por 100 perdidos 40 dinero.
Advertencia. Unicamente se negocian los provisionales por no hallarse corrientes billetes.

CAMBIOS.

PLAZAS ESTRANGERAS.

Londres á 90 dias, por 1 ps. fr. 48 3/4
Paris á 8 dias, por 1 peso fr. 4 f. 97 cént.
Burdeos á 30 dias 5 f. 5 cént.
Marsella á 90 dias, 5 f. 40 cént.
Bayona á 8 dias.
Hamburgo.

PLAZAS NACIONALES.

Alicante 1 1/4 b. d.	Málaga 2 b. d.
Barcelona 2 1/2 b. d.	Santander 1 1/2 b. d.
Bilbao 3 b. d.	Santiago 1 1/2 b. d.
Cádiz 2 b. d.	Sevilla 1 1/2 b. d.
Coruña 1 b. d.	Valencia 1 3/8 b. d.
Granada 1 b. d.	Zaragoza 1 3/8 b. d.

SEVILLA 27 de setiembre.

ALHÓNDIGA.

TRIGO.

Fanegas.	Precios.	Fanegas.	Precios.
42	á 35	66	á 35
44	á 34	50	á 35
260	á 35	00	á 35
88	á 36	00	á 35
201	á 37	00	á 35
457	á 38	00	á 35
406	á 39	00	á 35
79	á 40	00	á 35

Cebada 4 á 16 1/2 5 á 17 8 á 17 1/2
Maiz 5 á 30 1/4.

ACEITE.

Nota de los precios del aceite del dia 26, parte de los medidores.

Calzada de 31 3/4 á 32 1/4.
Almacenado á 53
Consumo á 40
Guadalquivir á 31 1/2.
Fábrica á 31 1/4.

Izquierda del Guadalquivir á 52 1/2

Derecha. á 00
Malo. á 00
Almacenado á 52 1/2 á 53

JABON.

De 39 á 40 reales arroba.

Palma 8 de octubre.

El éxito que tuvo anoche la representación de la *Norma* superó las esperanzas de cuantos á ella concurren, particularmente los artistas dramáticos de la compañía que fiola que tomaron parte en dicha funcion desempeñando su papel cual no era de esperar. El coro, que en estos, estuvo bastante feliz: la Señora Torres, espasombró á cuantos tuvieron el gusto de oirla, ántes de las dificultades que ofrece su papel y la no menos mereciéndose por esta doble consideracion repetidos longadisimos aplausos, hasta el punto de obligar á salir á la escena.

Los tres artistas italianos desempeñaron felicitosamente respectivos papeles.

TEATRO.

Funcion para esta noche:—LA NORMA, cuyo argumento por escenas, se halla de venta en la ventanilla del teatro á 9 cuartos.

PALMA:

IMPRESA DE PEDRO JOSÉ GELABERT,
EDITOR RESPONSABLE